

1
SABADO 23 de mayo de
1942.

NUESTRA CIUDAD.

INSTITUTO CULTURAL ANGLOMEXICANO.- PARQUES Y JARDINES.- LITERA-
TURA POETICA.- LA DESNACIONALIZACION DE LA PROPIEDAD URBANA.-

Por Rafael García Granados.-

Mr. G. R. G. Conway, el súbdito británico que ha demostrado - con su interés por nuestra Historia, su generosidad y sus publicaciones - ser el mejor amigo de México, reunió al rededor de su mesa el último jueves a un grupo de intelectuales mexicanos, para cambiar impresiones con Su Excelencia el Ministro de Inglaterra y con Sir Eugen Millington-Drake, enviado de su país para el fomento de las relaciones culturales con la América Española, acerca de la fundación de un instituto de intercambio cultural Anglomexicano. Su misión será la de difundir la lengua y la cultura inglesas, conceder becas a estudiantes mexicanos de especialidades diversas para que prosigan o perfeccionen sus estudios en universidades inglesas y procurar que la Universidad Nacional las ofrezca a estudiantes ingleses y, en general, estrechar los lazos de amistad entre ambos países en el campo de la cultura. Por más que en la exposición de motivos de los representantes británicos se hizo hincapié en que no se trata de un organismo de propaganda, no cabe duda que lo será, pero de la cultura de buena cepa, y que eso al menos le deberemos a la guerra que con su salvajismo azota a toda la humanidad. Hacemos votos por el éxito, en que confiamos, del nascente instituto, por el cual la Gran Bretaña se hace acreedora a la gratitud de la cultura mexicana. Y haremos extensivo nuestro agradecimiento a Mr. -

Conway por su atinada, valiosa y desinteresada intervención, que viene a acrecentar la simpatía y el alto concepto que de él se tiene en todos los centros culturales de México.

En repetidas ocasiones hemos comentado el mal gusto que priva en el Bosque de Chapultepec y lo absurdo de que continuamente se le cercenen algunos de sus más bellos parajes para destinarlos a clubs deportivos u otros usos exclusivos de Secretarías de Estado o particulares con perjuicio del público en general que no tiene acceso a esos sitios. Hoy el Arquitecto Paisajista don Ignacio Galván, ex Director del Bosque de Chapultepec y ex Jefe de la Sección de Parques y Jardines, viene a darnos la razón al censurar lo sucio de la ciudad, la forma anticientífica en que se han podado los árboles de la alameda y las medidas ingentes que no se toman para salvar los ahuehuetes de Chapultepec y para evitar que siga descendiendo el nivel de las aguas de Xochimilco. Ojalá que el Jefe del Departamento del Distrito Federal les diera a estas observaciones la atención que merecen y pusiera nuestros parques y jardines al cuidado de personas de buen gusto y más competentes que las que hoy los tiene a su cuidado.

Entre los libros salidos a últimas fechas de las ^{prensas} personas de nuestra ciudad merece muy especial elogio el del Comendador de la Legión de Honor Don Luis I. Rodríguez titulado "Ballet de Sangre", en el que refiere con un lenguaje sentido y atrayente su odisea al abandonar a Francia, donde era nuestro digno representante, cuando cayó en manos de los alemanes.

Hay en él páginas cuyo sentido, intensionadamente oscuro, parece revelar la influencia literaria de ese gran valor mexicano contemporáneo que es Mario Moreno; y otras, como las que transcribimos a continuación, que no pueden menos que recordarnos al músico poeta de las vibraciones de cocullos que bordan de lentejuelas la oscuridad, cuya justa fama nos ha dado prestigio en toda la América Española.

"Cuando llegamos al castillo del Carte, muy cerca de la media noche, encontramos a los condes de Montfort sollozando en su alcoba. A sus pies, un decrepito mastín lamía su dolor..... La noble anciana, apacible antes como antiguo terciopelo, pero ahora áspera como un sayal de penitencia y conmovida como una tela de muaré, me dijo mientras ensartaba sus lágrimas en un hilo de plata....."

"La ciudad parecía un sanatorio. Sobre los numerosos heridos nevaba el algodón, y en la cinta de los vendajes/^{el dolor}puntualizaba las cotizaciones de la guerra. A cada momento se reducía el precio de la sangre. El arsenal quirúrgico ponía sus fríos reflejos acerados en la carne martirizada; el acre olor de los desinfectantes tenía ascensiones de lamento y el solícito ajetreo de las enfermeras descubría una suave intención de plegaria. Los cirujanos de emergencia, embotados por tanta congoja, con automatismo de cortadoras de papel, emputaban miembros, cercenaban la flor morada de las heridas tratando de imponer un límite al avance de la gangrena. Niños, ciegos por la metralla que echó a rodar por el suelo las ágatas de sus ojos; madres, desangrándose horriblemente, mientras el pezón erecto llamaba al hijo con hambre; mujeres, con el vientre como un nido deshecho; jóvenes soldados con sueños y esperanzas bajo la bóveda de sus cabezas trepanadas....."

- - - - -

De la interesante carta de don Benito Menacho en la que trata de diversos temas, transcribimos a continuación los párrafos relativos a uno de ellos reservando el resto para otra ocasión.

" Aunque no parezca venir al caso me permitirá que siente una opinión que no discuto ni defiendo, pero que profeso: cuando las aristocracias desaparecen los pueblos mueren. No me refiero al poder político y sí a la influencia social. Francia desde el tiempo de Luis XI venía destruyendo su aristocracia en el terreno político y Richelieu con sus decapitaciones, Luis XIV conduciéndola a la domesticidad y la Revolución a la guillotina acabaron con el poder político y la correspondiente dominación. Más la nobleza francesa conservó parte de sus tierras (gracias a los mil millones dados a los emigrados y a la fidelidad de algunos administradores), sus casas solariegas y continuó durante todo el siglo XIX, ejerciendo gran influencia social manifestada en la diplomacia, en las fuerzas armadas y en las academias, como sabe todo el que conoce la Historia de ese país. Sólo cuando se unió al judío, abandonó sus puestos en embajadas y generalatos, adoró al becerro de oro y se dedicó a divertirse encanallándose, perdió todo influjo y Francia cayó. ¿Simple coincidencia? Tal vez y me apresuro a añadir que sería yo un idiota si creyera que esa fué la única causa de tal caída. Contribuyó, no decidió. En Inglaterra, en cuanto la Cámara de los Lores abrió las puertas de entrada y, teniendo así un enemigo interior, se fué dejando vencer y anular por los Comunes, el Imperio está a punto de desmoronarse. Cito eso porque los mexicanos, que al realizarse la Independencia influían en la vida pública de la Nación,

aunque divididos en bandos, han desaparecido totalmente del ambiente director de la sociedad, remplazados por advenedizos y extranjeros en general poco apreciables, sobre todo desde el punto de vista del interés respecto del bien de la República. Y toda esperanza de recuperación se pierde desde el momento en que, deslumbrado quien sabe por cuáles aspiraciones, venden sus casas. En la interesante sección consagrada por usted a la compra-venta de inmuebles aparecen gran cantidad de señoras y de apellidos extranjeros y de entidades constituídas en gran parte por éstos. ¿Qué sucederá cuando la porción más importante de la propiedad inmueble de la Capital de la Nación se encuentre en manos de extranjeros? Dejo a la consideración de usted examinar los perjuicios y conflictos que pesarán en el futuro sobre la administración mexicana, limitándome a señalar lo ocurrido con el cementerio Americano.

- - - - -

Don Florencio Gavito compró en \$400.000.00 a la Aseguradora Anáhuac S.A. la casa Nos. 1 y 3 de la calle de Dolores.- La Sucesión de don José Landero vendió a Inmobiliaria Buena Vista S.A. en \$218.430.00 la casa No. 4 de la calle del Álamo con 3714 metros.- Doña Carmen Romero Rubio de Díaz compró en \$ 200.000.00 a doña Guadalupe Carrillo la casa No. 23 de la calle del Buen Tono con 775 metros.- La Fundación de Beneficencia Privada Luz Bringas compró en \$242.500.00 a doña Ana E. Stolow la casa No. 15 de la calle de Amores con 1500 metros.- Don Luis Araiza vendió en \$123.613.00 al Departamento del Distrito Federal la manzana No. 35 de la Col. Peralvillo con 10870 metros.- Don Oscar Berlanga compró en \$ 105.000.00 a doña Bertha Hess la casa Nos. 11 y 13 de Regina con 1690 metros.- Industria, Comercio y Bienes Raíces S.A. compró en \$127.000.00 a don Juan Siam la casa No. 163 del Dr. Martínez del Río con 632 metros.-